

EL MUNDO

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

Capital, un mes. 50 céntimos

Provincias, un año. 7 pesetas

ANUNCIOS SEGUN TARIFA

PAGO ADELANTADO

AÑO V

SE PUBLICA TODOS LOS MIERCOLES

Núm. 100.

BOLETÍN RELIGIOSO

DICIEMBRE

28

Miércoles

La degollación de los Santos Inocentes.

La Misa y oficio divino son de los Santos Inocentes, con rito doble de segunda clase y color morado.

La gran semana de aviación en Cuenca

No se necesita haber estudiado sendos cursos en Oxford o Cambridge para apreciar las enormes dificultades que han sabido vencer los celosos ediles de la ciudad, al instalar, en los cerros del Socorro y de San Cristóbal, dos grandes plataformas de aviación, que son el pismo de *l'élite* de Ostende y de Trouville, que ha abandonado las delicias de las famosas estaciones invernales del centro de Europa, para venir en enorme caravana, a ocupar los grandes hoteles de *Fernán Caballero* y *Severo Catalina*, montados con arreglo al último modelo Ritz.

La animación en la ciudad es extraordinaria; el expreso de lujo París-Turía-Majadas llegó anoche con trescientos viajeros, principalmente franceses e italianos; los barcos de la Compañía Conquense de navegación esperan, en número de diez, en Cullera, la entrada de dos trasatlánticos del *Lloyd* alemán, para conducir, rápidamente, hasta los hermosos muelles de San Antón, un contingente considerable de turistas sajones; los automóviles se presentan sin cesar en la ciudad, teniendo ya ocupados, por completo, los amplios y modernos *garages* de Verde y de la Romana; aeroplanistas tan conocidos como los señores Zurilla y Colón, han arribado con sus biplanos *Farman*, desde sus respectivas residencias de Bólliga y La Melgosa; y, por último, la Eléctrica municipal, producida por el Salto del Huécar desviado, ha hecho funcionar ayer tres potentes reflectores que, desde Mangana, el Socorro y San Cristóbal, lanzan sobre la ciudad, alternativamente, haces cegadores de luz roja, verde y blanca: el efecto que producen es por demás fantástico.

No debemos dejar de consignar que el tiempo parece presentarse inmejorable; pues la estación radio-telegráfica, instalada en la amplia torre-rémate de nuestro monumental y ferreo Mercado, recibe de las principales establecidas en la Península, noticias de que la depresión barométrica iniciada en el Golfo de Gascuña no llegará a la meseta central de Castilla y que la industria conquense hace esfuerzos considerables, suscribiendo rápidamente las listas que, a cada momento, se promueven, para organizar nuevos y más atrayentes festejos; el *Caresty tarugo club*, órgano privado de los industriales del ramo, ostenta una suntuosa exposición, en la cual se ven verdaderas maravillas. En una vitrina aparecen pulimentados diestramente, con el aspecto del mejor nogal de Cafete, pedacitos de pino, de los que antaño se empleaban

como leña y ahora se utilizan para la fabricación de muebles, vendiéndose a 1.000 pesetas quintal. El serrín, se presenta policromado en otra vitrina muy lujosa, demostrando sus utilidades máximas para la curación del artritis, en que es insustituible. Ello permite que este residuo de la fabricación de la madera, que por lo demás sigue haciéndose con arreglo a las normas del tiempo de Viriato, se venda a 100.000 pesetas gramo. Claro que el coeficiente de gastos de producción del serrín, siguen siendo, como ha sido siempre, 0, pero el coeficiente de las utilidades es solo de 99 mil 999,99, pues solo significaba que branto la anilina que lleva de coloración.

Pero el *clon* de las fiestas radica en el dirigible *Romero*, de 100.000 metros cúbicos de capacidad, superior al *Zeppelin*, al *Pavard-Clement*, y al mismo famoso *Republique*, dado su órgano nuevo de estabilización y la fuerza motriz empleada, que, como saben nuestros lectores, son pastas radio-activas de las famosas minas de Henarejos.

Con este motivo se espera a Madame Curie, Farman, Bleriot, Wright y Esnault-Peltiere, y tal vez al Secretario del Ayuntamiento de Peraleja.

La Diputación provincial, ahita de dinero, como acostumbra, ha contribuido a los gastos de esta gran semana con 100.000 pesetas oro.

El Ayuntamiento en su Exposición especial (y tan especial de *nuevos adelantos locales*, presenta el modelo de las pilas automáticas cuadrículadas, que coloca gratuitamente debajo de cada grifo del agua. Mediante esas pilas de acero, y ya patentadas, el agua de las cañerías, que, en tiempo de la menor lluvia arrastra substancias terrosas en cantidad considerable, se convierte instantáneamente en hermosas losetas de mosaico, que los vecinos después venden a buen precio. Con ello, claro que los vecinos no tienen agua que beber, pero pueden beber vino. También en la misma exposición el Ayuntamiento ofrece ejemplos de cómo, sin hacer nada por su parte y sin peregrinaciones, solo con abstenerse de toda campaña sanitaria ha podido lograr que en Cuenca, la mortalidad sea igual a la de Bombay y Madras. En materia de incendios también exhibe unos curiosos gráficos de la manera de terminar sin agua ni extintores, mediante la simple persuasión los mayores siniestros.

La prensa, formada por 14 rotativos y 3 revistas ilustradas prepara extraordinarios, que entre todos harán tiradas superiores a cien ejemplares. Solo EL MUNDO hace diez años que movilizó su numeroso personal (3 adultos y un botones) con tal objeto.

Como estas notas son hechas sin más carácter que el información, creemos bastante completo lo dicho, esperando que el lector habrá tenido muy en cuenta que no siempre se observa el octavo mandamiento.

CÉSAR HUERTA

LA NOVELA LITERARIA

EL ABANDONADO

LA NOVELA LITERARIA acaba de publicar *El Abandonado*, novela de René Bazin, en la que se describe las costumbres y la vida de los humildes pescadores de la costa de Bologna. El drama del hombre abandonado y loco de celos, es uno al impotente espectáculo del mar.

No se sabe qué admirar más en esta obra, si el estilo sobrio con que se pinta un carácter, o la belleza de las descripciones. Editada primorosamente, con retrato y autógrafa del autor, se vende a cuatro pesetas en todas las librerías, en las bibliotecas de las estaciones y en la Editorial PROMETEO, de Valencia.

LOS POETAS

EN DELANTERA DE GRADA

En delantera de grada está la diosa morena. El toro escarba la arena, mugiendo al ver al espada. El matador llega apaisa, brinda a la diosa la suerte, y entre un silencio de muerte se abre el clavel de una risa... ojos con brillo de acero, como un estoque de lidia; ¡que envidia tuve, qué envidia del torero!

El diestro a la res provoca. Le da unos pases con la... ¡La gente de las tenidas se pone en pie como loco! Tras la mantilla caelada, el negro mudo fulgura. ¡Ojazos de calentura! ¡Ojazos de hembra encelada! ¡Ojos con brillo de acero, como un estoque de lidia! ¡Que envidia tuve, qué envidia del torero!

Riza el aire la mantilla. La plaza de un pabello como...

De pronto se arranca el toro, veloz como la saeta. Mire la muleta roja que ante la res flameaba. Senti que se me escapaba el grito de ¡que lo quite! y alzada en su delantera la diosa de la mantilla ¡estaba mas amarilla que la coral...! ¡Ojos con luz de la tarde ¡perdon para mi perfidia! ¡Tened piedad de la envidia de un cobarde!

Cuando aquel toro caía de un volapié hasta la taza, ¡se vino abajo la plaza con la explosión de alegría! Era el supremo clavel. El placer de los placeros. ¡Había de mí mujeres sedientas del nombre aquél!

Tras la mantilla caelada la diosa eras fulgura. ¡Ojazos de calentura! ¡Ojazos de hembra encelada! Mientras tratan las mantillas palomas van por los cielos y zavillanes de celos se esconden en las mantillas! CRISTÓBAL DE CASTRO

UNA BIOGRAFÍA ORIGINAL

La biografía más extraordinaria que existe no se ha escrito ni impreso, sino que se ha pintado. Reflérese a la vida y aventuras de Carlos Magne, noble veneciano que, habiendo sido calumniado, determinó sincerarse ante sus contemporáneos de tan extravagante modo.

El encargado de pintar la biografía fué Pablo Veronés; la obra forma un libro de 18 páginas de vitela; cada página tiene en el centro un dibujo rodeado por diez más pequeños, cada uno con su inscripción correspondiente, relatando las escenas más notables de la vida del biografiado.

No se devuelve la colaboración espontánea, ni se mantiene en ningún caso correspondencia acerca de ella.



PANTEON DE HOMBRES ILUSTRES ATOCHA MADRID

DEL AMBIENTE

EL CAFE CANTANTE

No es una variación de la taberna. Es la taberna misma, afrancesada en el nombre «cabaret» y española en su contenido: el vino, la ciónaga, el turgurio. Para explicar la degradación de los hombres, y para vestir la corrupción de las costumbres, se cuidan las gentes de decir que los gustos han evolucionado hacia el lujo, hacia la ostentación hacia el sibiritismo. Es falso eso. El «cabaret» es la taberna misma, la vieja taberna sombría, baja de techo, estrecha, lóbrega y temible, solo que con la fachada pintada de blanco, unas cortinillas tras de los cristales de la puerta y dos mozas de armas tomar como camareras. En el «cabaret» no se canta, ni se baila, ni se remozan los añejos fastos del flamenguismo decadente de que fueron últimos mantenedores «Juaneco», «el Mocheuelo» y Juan Breva; se bebe, se abotargan los sentidos, se embriecan los clientes, se embriagan y envilecen las muchedumbres. El «cabaret» es una fase de la taberna ruin, bárbara y primitiva, desprestigio de las ciudades, que surte igual efecto deplorable en la sociedad que aquellos establecimientos del «Cojo», el señor Pepe y «el Gallego» donde se embriagaron diez generaciones y gestaron diez proles de seres raquíticos, enfermos antes de nacer.

En la antigua taberna regentada por analfabetos, con un mostrador de cinco en el que saltaba el agua fresca y se alineaban dos docenas de vasos; donde los asientos eran taburetes de pino pintados de rojo mate y los veladores y mesas de cuatro patas no siempre iguales; en esa taberna típica, de la que aún restan más de mil ejemplares en la Villa y

Corte, no disfraza la con el bárbaro mote de «vinito-tupito», ni de «bar», ni de «tupita» soez, los clientes presaban las horas emborrachándose con vino; y toda la distracción de aquellos hombres rudos, hijos del trabajo, los unos y del prestilío los otros, cuyas jornadas duraban, dicho vulgarmente, «de sol a sol» en los primeros y de luna a luna en los segundos, era jugar a las cartas con unos naipes mugrientos, sucios, que chorreaban grasa. Tamar tagarinas y armar pendeñencia, no pocas veces terminada con una puñalada, de la que resultaba un hombre muerto. Pero nunca se hablaba en ellas, nunca, estúpida y sacrilegamente del «ideal». Se hablaba de robos, de atracos, de crímenes, de «montes», de julepe, de traiciones; pero no se nombraban palabras tan bellas como el «compañerismo», la «causa», la «libertad», la «emancipación» con salpicaduras de vino, sangre de victimas ni he lor de podre-lumbre.

Hoy, sí. En las tabernas que subsisten, que son todas y con aumento, se blasfema hablando de ideales, se discute de política, de religión, de moral, de doctrinas, o en una ignorancia bocona, demente y burda, sin dejar por ello de jugar al monte, al julepe, a las siete y media, al mus. El que entraba antes en la taberna era un perdido, un sinvergüenza, un mal hombre, un mal padre, un haragán. Hoy, cuando se clama y disputa por la emancipación, todos los obreros entran en la taberna más que en su casa, cimán en ella el descanso, la tranquilidad, el asueto. Sarcasmo. Antes, los que entraban en la taberna lo hacían a escondidas, con recato, con miedo, hurtándose a las miradas de los vecinos. Hoy, en el verano sacan los veladores a la calle, y en el invierno se acercan a la puerta, para que los vea la gente que pasa. Antes, la taberna era

una deshonra de las familias; hoy es gal de los padres tomar una copa pagada por los hijos, y convidar a éstos, a la reciproca. Hemos adelantado. Esa vieja taberna legendaria y sombría, cuna de las hecas sociales y de la degeneración de la raza, es madre de otros antros, y uno de sus hijos prolietos es el «cabaret».

La ciudad está llena de «cabarets». El «cabaret» nació con el nombre de *bestial del siglo* se harto pronto de bulerías, de gólgaras, de solares y de tientos, y pidió más pilió hembras, «variadas», «osciladas», barbaque, orgía, brutalidad. En esas almocigos se hacieron las pobros bestias del placer, como refugiadas en el impudor de los impudores vaponeles, y se originó el establecimiento mixto, donde las borracheras fueron de vino, de besos, de miseria y de podre. Allí, tal vez no se jueza a las cartas, pero se juega a la juventud obrera, que sale del tajo sonando en los bolsillos el jornal de la semana, en la fiección del amor mercenario, y se la enseña a alquilar cocheros de punto para pasear en compañía de una camarera a la madrugada, tumbados ellos sobre la capota del carruaje, como cendos henchidos, y ellas acariciando subitamente los bolsillos de los incautos, y a no entregar el jornal a los padres; a libar entre las ponzonosas flores del pecado y a morir entre las paredes del hospital, comidos de úlceras e inutilizados, con la sangre envenenada, negra de vicio y embriaguez.

En los «cabarets», trasunto de los raves cafés cantantes, entran los jóvenes por primera vez tímidos y horrados, y salen chistos, «chicos», con querida y empalmado la navaja. Allí se amalgaman los señoritos ociosos y guapos con los gampanes del tráfico manual, y del injerto nace el pobre vago, descuidado, discolito y el rico vicioso, terror de las familias y devorador de patrimonios. Allí se agostan miles de mujeres jóvenes, muchas menores de edad, sustituidas por el auge del vicio al hogar y a la patria, y se envilecen y disminuye la raza, y se achican las estadísticas de población. Allí se incuban las pestes del alcoholismo, del pauperismo y de la impotencia. Allí se embriagan cientos de miles de hombres, necesarios a la sociedad, perdidos para el país, para los suyos y así mismos. Allí nacen las casas de prostitución, los chamizos, los garitos, las chirlatas, los turgorios, los antros. Allí se educan los obreros y los empleadillos, los señoritos vagos y las mediocritas «iniciadas», y a costa de todos ellos, el mismo patrón que regentaba o aún sigue regentando la «tasca» sombría y miserable; a costa no solo de sus clientes, sino de la paz, del presente, del porvenir nacional, seriamente comprometidos, se enriquece el usufructuario del vicio.

Lo aquí otro apunte para un estudio definitivo de la corrupción social que contribuye a enlodar la evolución protectoria. Y en estas pinceladas rápidas, defectuosas, acries, es donde se va a multiplicar el borrón, la mancha, el baldón ignominioso de una época en la que los estadistas, los sociólogos, las autoridades se jactan de imprimir nuevas modalidades al Derecho público, sin advertir el acrecimiento monstruoso y deformante de las castañas del mal, donde se estrella sus intentos y se embadurnan de miseria, de escarnio, las conquistas de las muchedumbres y las ofrendas de los legisladores.

Antonio Escudero Alvarez

Madrid-1921

DE INTERES GENERAL

OTRO GOLPE PARA LA VITICULTURA

Por si no fueran más que suficientes las múltiples calamidades que pesan sobre los agridios viticultores para hacerles imposible la vida, ha venido ahora la ruptura de relaciones comerciales con Francia a agravar considerablemente la situación de esta desamparada riqueza nacional.

La exportación de vinos españoles al país vecino, principal consumidor de nuestros caldos, muy reducida ya en el año actual en comparación con la del 1920, será nula mientras no se resuelva el nuevo conflicto, y ha de ocasionar grandes perjuicios a la producción española; pues si los derechos de en-

DEL MOMENTO

CRÓNICA

Malaga. Entre los soldados enfermos y heridos des- embarcados del Alcañal, figura XX, soldado, que está loco. — Prensa política.

Hay frases que tienen fisonomía propia, que se mueven sus músculos y de ellas emergen en haz amar- guras y dolores. Se pueden modular como obras plásticas; como hori- zontes, calles, perspectivas. Son o las metáforas, como un «hóde- gon» de firma anónima, ante el natu- ral ubérrimo. Son frases que pueden ser igualmente amadas u odiadas por Sócrates o por Nietzsche y a una de estas frases segu- ramente se refería Barret, al decir que tenían en sí más vida que un libro.

Estas frases son generalmente sencillas, claras como el agua, ex- tendidas como el cielo, prietas, firmes como pezones de virgen. Se dice «Un soldado loco» «Un niño herido» «Una bomba» sin an- gustia de vendabal o de llama, co- mo una frase, con el laconismo brutal del telégrafo.

Nada más... y qué más? Es todo y es nada. Pasa la vida. ¡Un soldado loco!

Un soldado que se rompe por dentro en la base de su vida. Soldado que se ha zafado de su cuerda como un reloj. Soldado a quien le ha saltado la razón dentro del cráneo... ¡Un soldado loco! Me le imagino peleando, hiriendo, ma- tando, con un recuerdo para su madre y una copla en los labios.

Con un alarido del clarín, coin- cide un viva del jefe, y de pronto: ¿qué fue lo que pasó?

El juicio no hace pie en su ca- beza, la luz se apaga en su frente, un abismo les atrae y se les traga.

Silban las balas, retumba el ca- ñón, resplandece el cuchillo y la sangre brota en turbiones. Es un mar de piedra, es un mar de fuego, que anega la barca de la razón.

Una tabla, dos balazos, total na- da. Un soldado loco. Una aurora que se apaga. La vida amplia nos ofrece una novedad a cada paso.

La recua indiferenciada toda igual, como salida de un cuño no existe ni existió nunca. Las muje- res eternamente triviales, fanáti- cas, secundarias, tampoco son una realidad. Todo lo que veo hacer por la vida de un pueblo será vano, sin resultado.

La matanza seguirá. Sus voces las oírán los hijos y los padres en- furecidos, locos de horror o de co- raje... pero esa voz que llame a la conciencia altísima no sonará para alumbrar esta aurora que se apaga al nacer, sobre la muerte.

La bandera de la vida es la es- peranza y en la tierra no debe haber sitio para haraganes.

El orbe todo es un inmenso ta- ller, una fragua, un alambique. Nuestros brazos, piernas, nuestro cerebro y nuestro instinto son una herramienta más.

Como la roca y el árbol, como el camino y el relámpago, todo pro- viene del mismo padre.

Llamémosle Dios o Trabajo... a mí, me es igual.

Hay frases que gesticulan, que tienen vida propia, que son invisibles corrientes desprendidas de un magneto.

Para pintar el horror, la barba- rie de una guerra, no encuentro otra frase más vivida, más activa, más movable, más plástica, más al natural que ésta:

«Un soldado loco!»

Si por suprema bondad del Dios que todo le puede, pudiéramos llegar a saber la verdad de tantos horrores, debía ser por boca de estos pobres soldados locos.

Confían en ellos los culpables para que nunca se sepa la verdad: ¿quién se puede fiar de un loco? y sin embargo el divino Cervantes hace que D. Quijote, el sublime loco, pida perdón y muera en su juicio.

Yo también pido una pulmonía para esos pobres soldaditos. La infección les haría recobrar la razón y entonces... cuántos nudos podríamos hacer en cuántas gar- gantas.

A. Gutiérrez Escalona.

Consultorio Médico Quirúrgico

DIRECTORES

MEDICINA GENERAL: D. PEDRO DE LA MULLA CIRUGÍA OPERATORIA: D. ANTONIO CALDERÓN

Especialistas en enfermedades de la mujer y del niño. Clínicas del Instituto Ecológico de Madrid.

Operaciones quirúrgicas en general. — Análisis de sangre, orina y jugo gástrico. — Vacunas contra la Tuberculosis. — Sueros para la curación de afecciones de la piel y genito-urinaras. — Tratamientos eléctricos. — Rayos X.

CONSULTA TODOS LOS JUEVES DE 9 A 12 DE LA MAÑANA

Honorarios: Primera consulta... 10 pesetas Las restantes... 5

Económica para obreros: De 12 a 1 y de 6 a 7 de la tarde.

Mariano Catalina, 30. (frente a la Relojería de Redondo)

PARA AÑO NUEVO Y REYES (28 DICIEMBRE Y 4 ENERO)

Preciosas ediciones de Cuentos en colores de las Editoriales CALLEJA y SOPENA más de mil títulos diferentes, entre ellos los célebres PINOCHOS.

De venta en la Librería de Vicente Escobar, D. Mariano Catalina, 70 CUENCA.

INCENDIO

Esta madrugada, a las tres y me- dia, en la casa núm. 29 de la calle de Calderón de la Barca, se produ- jo un violento incendio en la bohar- dilla del edificio donde están insta- ladas las oficinas de Correos. Los serenos comenzaron a sonar los pitos y hacer disparos numerosos, que atrajeron inmediatamente pú- blico. Los esfuerzos para el salva- miento fueron grandes, sacándose con prontitud los muebles de los moradores D. Pedro Cabeza de Herrera, D. Jesús Torija y D. Manuel Majos.

La Guardia civil custodió los en- seres que se depositaban en las escaleras de Santiago. El jefe de esta Administración principal de Correos, Sr. Cabeza de Herrera, que se hallaba enfermo de bronco- neumonía, fué trasladado con toda clase de precauciones, a casa del doctor Cañada, que se ofreció ge- nerosamente a ello.

El incendio quedó localizado a las seis de la mañana, habiendo sido grandes los daños causados. El edificio es de la propiedad de D. Rufo Serrano y estaba asegu- rado. El servicio de incendios de- ficiente. Las autoridades no se ob- servaron en los primeros mo- mentos.

F. Bieto e hijos

Calderón de la Barca, 12 y 14 CUENCA

Construcción de sarcófagos y de- más trabajos en mármol y piedra a precios moderados y con sumo arte.

NOTICIAS

Viajeros.—Han permanecido en esta capital: D. Sebastián Blanco, de Huete; D. Pedro Ruizperez y D. Fran- cisco Goig, de Iniesta; D. Enrique Al- varoz, de Cañada Juncosa; D. Víctor Ruiz, de Barahin del Hoyo; D. Pio de la Iglesia, de Collados; D. Isidoro Val- verde, de Villaverde y Pasaconsol; don Joaquín Gascuña, de El Toboso; don Virgilio Montes, de Campillo de Alto- buey; D. Jesús Ugarte, D. Julio León, D. José Oriol y D. Rafael Vélez, de Madrid; D. Ismael Medina y esposa, de Jaén; D. Eusebio Casas, de Tondos; D. Patricio Romeral, de Monteagudo de las Salinas, y D. Santiago Redon- do, de Colliga.

Han marchado: a Madrid, D. José María López Cobo, y la distinguida esposa del ingeniero Sr. González Prie- to; a Algueniza, D. José Cerdá, Arce- diano.

Necrología.—Ha fallecido en esta capital D. José Marquina, presidente que fué de la Audiencia de Mallorca. Su muerte ha sido muy sentida, y nosotros acompañamos sinceramente en su duelo a la distinguida familia del finado.

Comisión provincial.—En las últimas sesiones, entre otros acuerdos de menor interés, se tomaron los si- guientes: aprobar las cuentas presen- tadas por José Peralta, José Fernán- dez y Faustino Sáiz y las papeletas del río Záncara en Villar de Cañas; infor- mar favorablemente los expedientes de expropiación de la calle Fray Luis de León; desestimar el recurso inter-

puesto por D. Julio López de la Lla- ma, sobre provisión de farmacéutico en Priego; estimar el recurso inter- puesto por D. Luisa García, contra multa impuesta por la Alcaldía de Cuenca; e informar procedo la revoca- ción del acuerdo del Ayuntamiento de Minglanilla, sobre nombramiento de farmacéutico, según recurso de D. Ge- rónimo García, y conceder ingresos a varios asilados.

Trasladado.—Ha sido trasladado a prestar sus servicios en Valencia D. Trifón Esenlero, agente de vigi- lancia.

Nombramientos.—Ha sido nom- brado abogado del Estado de esta De- legación, D. Ramón López Barrantes.

—Han terminado la carrera de ofi- ciales de telégrafos D. José Ortega Moreno, D. Leopoldo Pardo Alarcón, D. Alberto Page y D. José María Cruz.

Novena.—El día 24 comenzó en la Capilla de las Josefinas, a las cuatro y media de la tarde. El último día predicará D. Aciselo Domínguez.

Poseión.—Ha tomado posesión D. Alejandro Pons, del cargo de fiel contraste de pesas y medidas de la provincia. Suponemos que hace el nú- mero mil...

Registradores.—Don Francisco Fernández Fúnez, que lo era de Priego lo ha sido nombrado de Marbella, y D. Pedro Jimeno, que lo era de Al- faro ha sido designado para el de Cuenca.

Diputación provincial.—Se ha convocado para reunirse el día 2 de enero próximo, a las cuatro de la tar- de, al objeto de celebrar la inaugural del segundo período semestral del año económico corriente.

Presupuestos municipales.—Se hallan expuestos por término de 15 días, en las respectivas secretarías de los Ayuntamientos, para oír reclama- ciones los de los pueblos siguientes: Portilla, Solera de Gabaldón, Masego- sa, Sotoca, Priego, Rada de Haro, Mo- ya, Horcajada de la Torre, Loranca del Campo, Paredes, Alcázar del Rey, Pozo Seco, Valdemorillo Sierra, Las Majadas, San Pedro Palmiches, El Pi- cazo, Portalrubio de Guadamejud, La Hinojosa, Basañana de San Pedro y Valdecabras.

Queja.—Nos dicen de El Pederno- so, con el deseo de hacernos eco de ello, que el día 8 de los corrientes se remitió anuncio al Sr. Gobernador civil para la inserción en el Boletín ofi- cial, de hallarse terminado y expuesto al público el registro fiscal de edificios y solares; y como quiera que hasta el día 20 no se había publicado y el plazo es de 15 días, no podrá presentarse dicho registro en la Administración antes del 31 del corriente.

—Para que la conozca quien corres- ponda, y se subsane, por ser de justi- cia, llega a nosotros la noticia de que a cuatro ex-músicos de la disuelta Banda provincial se le han negado 22 días de haber que ya habían devenga- do, con el solo y único fin de crear una plaza de músico de tercera que ha cobrado un señor que dirigió agru- pación este último verano; esperamos se les pagará como es justo, toda vez que más que nada de lo que parece es- ta, es de represalias llevadas al áni- mo de la Comisión provincial por aquel señor.

Instrucción pública.—Por la Di- rección general se ha concedido au- mento del tiempo de excedencia a don

Carmelo Quiroz, excedente de la es- cuela de niños de Boamud.

—Ha sido nombrada maestra pro- pietaria de Ribatajada, D.ª Cándida Torrecilla.

Venta.—Urge la de varias acciones del Banco de Cuenca. Razón, en la Administración de este periódico.

SE VENDEN

Varias fincas rústicas de labor, y una casa en la provincia.

Para tratar y detalles dirigirse a Gabriel Barrera, Calderón de la Bar- ca, 28 (Camisería Madrileña) Cuenca.

Página Jurídico-Municipal

CONSULTAS

105.—Exención de responsabili- dad criminal.—Informes emitidos por las Autoridades.

Si por indicios fundados se ad- quiere la sospecha de que un funcio- nario público a quien la superi- oridad hubiera pedido informes de una persona residente en su jurisdicción, después de haberlos dado favorables, los modificara, por otro escrito, en sentido con- trario, cediendo a presión o indi- caciones de una tercera persona que se los diera desfavorables, sin justificarlos, por medio de pruebas incontestables, ¿se le podría de- mandar en justicia para tratar de obtener su procesamiento?

Y si en el mismo caso no los hubiera dado antes buenos, sino que, desde luego, los diera malos, pero sin justificación?

Se desea saber si aquel funcio- nario tendría, en ambos supuestos, la facultad de obrar (sin responsa- bilidad alguna y con tan censurable ligereza), con detrimento de la hon- rabilidad y buen nombre de una persona, perjudicando en su re- putación social y comercial, y en sus intereses.

La impunidad por haber dado malos informes, puede fundarse en recibirlos, sin pruebas fehacien- tes, de otra persona, bien pudiera ser «interesada», o una de tantas como hay en el mundo, desapren- siva y calumniosa, que por anticipado oren contar con la impuni- dad y obran por antipatía, enemis- tad u otra causa cualquiera, por la que resulta capaz de semejante acción mala:

Exprésese, en su caso, el proce- dimiento más adecuado y práctico para que hecho tal no quede im- pune.

Contestación.—El Tribunal Su- premo, interpretando la aplicación de las circunstancias 11 y 12 del art. 8.º del Código penal, que de- claran exentos de responsabilidad criminal a los que obran en cum- plimiento de un deber, en el ejerci- cio legítimo de un derecho, oficio o cargo o, en virtud de obediencia debida ha afirmado repetidamente que los informes de las autoridades en el cumplimiento de sus deberes o en el ejercicio legítimo de sus derechos, no pueden calificarse de injuriosos y sujetos a sanción penal, sino en el caso de probada malicia, esto es, con el fin de per- judicar la fama y crédito de las personas objeto de la información; haciendo extensiva la exención a las opiniones que por dichas auto- ridades se emitan en los casos ya aludidos, excluyentes del própo- sito gratuito y de la intención de- liberada de menospreciar y des- honrar.

Esta doctrina está de acuerdo con la definición del delito de inju- rias que hace el art. 471 en relación con el 1.º del vigente Código penal y permite a los funcionarios públi- cos y autoridades dar los informes que se les piden sobre los antece- dentes y conducta de determinadas personas, y con el carácter reser- vado que ha de suponerse en do- cumentos no destinados a la pub- licidad ni a ser conocidos de aquellos a quienes afectan.

Consideramos que la averigua- ción y esclarecimiento de las fuer- tes de que se ha servido para su informe la autoridad o funcionario, procedimiento que siguiera para obtener los datos y si comprobó la certeza de éstos de modo que no

trada en Francia, respecto a los de doce o menos grados, entre los que están comprendidos los que a nosotros nos interesan, eran 1120 francos por hectólitro, entre tanto que se resuelve tan apremiante cuestión, han de estar sometidos por el gobierno francés a la tarifa máxima, haciendo imposible la ex- portación a dicho país y dejando reducido su consumo al mercado interior, que, en cuanto a los liqui- dos de nuestra Comarca, por su elaboración deficiente, tiene que limitarse al que hagan las fábricas de alcohol, en condiciones nada favorables para los cosecheros por las razones que, por desgracia, co- nocen todos los viticultores de es- tos pueblos desventurados que, con asambleas y sin ellas, no con- siguen nada práctico para sus úni- cos intereses, ni cuentan, siquiera, con un representante en Cortes que, como el competente D. José Zulueta, levante su voz en el Par- lamento para defender a sus electo- res viticultores, o un Ibañez Ri- zo, defensor de los naranjeros.

Esta es la verdad de los hechos y esto lo saben todos los viticulto- res de nuestra huérfana provincia.

Pero si los verdaderos producto- res de vino se mueren de hambre, en cambio los industriales catala- nes, con Cambó a la cabeza y con el proyecto de ordenación banca- ria que ha hecho cuestión de gabi- nete el austero Maura, ante la com- plicidad de dos ministros que es- tán sirviendo de escarnio a la de- mocracia, se enriquecerán con el enorme aumento de precio que ya han iniciado en sus tejidos y la rá- pida prosperidad de sus acciones de banca.

Y a los viticultores, a la agricul- tura patria, no le quedará otro re- curso, puesto que está visto que le faltan arrestos para determinacio- nes masculinas, que dejarse morir de una vez y pedir al Estado que los entierren de caridad y aunque sea desnudos.

Al menos no pasarán fatigas pa- ra criar hijos que perezcan en Africa.

HERNANDOS BRAGUERO ESPAÑA de D. J. Campos Médico Ortopédico 30 pesetas Lo mejor oñocido. En Cuenca: Dro- guería San Julián, Calle del Agua, 22. En Madrid: Au- gusto Figueras, 8.



El derecho de retención

Por D. Carlos López de Haro, abogado en ejercicio y Registrador de la Propiedad de Mula (Murcia)

No podemos resistir a la tenta- ción de recomendar a nuestros cultos lectores—que al estudio del Derecho dedican sus tareas—y aún a aquellos sencillamente aficiona- dos a la lectura de buenos libros, la curiosa e interesante obrita, cu- yo título es el que encabeza estos renglones y que viene a avalo- rar—si cabe—la ya ventajosamen- te conocida obra literaria de Ló- pez de Haro, tan justamente repu- tado como autor de «La función judicial», entre otras muy notables (cuya edición acredita, con el es- mero y cuidadosa atención que po- nen en sus ediciones de la edi- torial Casa Reus, S. A. Cañiza- res 3, duplicado, Madrid.

En dicha obra, que llena un buen número de páginas, se analiza un asunto tan nuevo e interesante, tan útil a los técnicos y profesio- res de Derecho, como a los aman- tes de esta rama del saber huma- no, en general, y es al mismo tiem- po una tan nueva y concienzuda elucubración obtenida del análisis de las teorías y estudios de los maestros, como del exámen de las doctrinas legislativas extraídas de las páginas de los códigos y leyes vigentes en España y el extranje- ro, que interesan y llaman profun- damente la atención del lector, afi- cionándole al detenido estudio y a la consideración que ofrecen los sutiles e intrincados de la Ciencia, cuando en tan amena forma y tan bella literatura se le ofrecen.

cupiera error o dudas, no le es lícito al particular sometido al informe y que sería peligroso por los conflictos a que daría lugar y la coacción que engendraría en el espíritu de los obligados a suministrar tales informes.

Si hubo ligereza o falta de celo en el funcionario que emitió la opinión o el informe, falta base para proceder contra él como autor de un delito de injuria, pues la Ley exige la intención maliciosa, la existencia de móviles ilegítimos, como son los de la enemistad y antipatía o propósito de venganza al proferir las expresiones que deshonren o desacrediten, perjudicando la reputación social y comercial de una persona.

Y como en este terreno de los móviles, es muy difícil penetrar y desenvolverse y, sobre todo, aportar pruebas contra el funcionario, se impone la cautela, de no estar muy seguros de la acción que va a ejercitarse y de los elementos con que se cuenta.

169. — Excepciones. Hermanos Sacerdotes.

En este Ayuntamiento ha de ser alistado en el próximo reemplazo un mozo que tiene un hermano sacerdote y pretende exceptuarse del servicio en filas, como hijo único en sentido legal, de madre viuda pobre.

Creo existe un caso resuelto de

hermano sacerdote, pero párroco, en que fué desestimada la excepción. En el caso presente el hermano es solamente coadjutor, y se me ocurren dos dudas en la cuestión doctrinal. ¿Qué estado civil ha de asignarse al sacerdote para los efectos de quintas? Caso de considerarse soltero, puede tenerse por obligado a mantener a la madre, no ascendiendo su haber anual a vez y media el jornal de un bracero, y viéndose imposibilitado por su sacerdocio a procurarse otros medios de vida?

Respuesta.—Todo hermano de mozo que no esté comprendido en ninguno de los casos que señala el art. 79 del Reglamento para la aplicación de la Ley de Reclutamiento, gane poco o mucho, se entiende que puede mantener a la persona que, en caso contrario, necesitaría el sostén del alegante, y, por tanto, opinamos que en términos legales y justos, no puede revocarse la excepción indicada.

El estado civil preguntado no puede ser otro que el de soltero. Suponemos que lo que se ha tenido intención de averiguar es si en otro orden de ideas podría equipararse el sacerdote al casado, a los efectos del art. 79 del Reglamento, para que no encontramos, por las distintas obligaciones que concurrir, según medie una u otra circunstancia.

170.—Herencias.—Bienes reservados.

Consulta.—Hace 40 años falleció en este pueblo una mujer que poseía unos bienes, dejando un hijo que también falleció al año siguiente. Dichos bienes pasaron al marido de la difunta, y claro está que, según el art. 811 del Código civil, tendrían el carácter de reservables, por lo cual correspondía pasarlos a los herederos de la línea de donde proceden; pero yo ignoro si en aquella fecha tenían esa reserva, y como los repetidos bienes los disfrutó el expresado marido, que no pertenece a tal línea, agradeceré que se me ilustre sobre ese particular.

Contestación.—Por haber ocurrido en 1870 el fallecimiento de la persona a quien se refiere la consulta, o sea antes de regir el Código civil, no es aplicable al caso consultado el art. 811 de este Cuerpo legal, según sus disposiciones transitorias primera y doceava y las sentencias de 17 de Junio de 1896 y 28 de Diciembre de 1898, entre otras.

La obligación impuesta por el art. 811 del Código civil, dice la primera de las citadas sentencias, al ascendiente que heredare de su descendiente bienes que éste hubiese adquirido por título lucrativo de otro ascendiente o de un hermano, de reservar los que hubiese

adquirido por ministerio de la Ley en favor de los parientes que están dentro del tercer grado y pertenecan a la línea de donde proceden, no puede tener efecto respecto a las sucesiones verificadas bajo el régimen de la antigua legislación de Castilla, que no conocía este derecho de troncalidad, establecido por primera vez en dicho Código.

REGISTRO CIVIL

Inscripciones hechas desde el 13 al 27 del actual.

MATRIMONIOS

Mariano Navalón Soriano, de 33 años, con Felipa García de la Cruz, de 32; Petronilo Torrecilla Lara, de 22, con Manuela Bonilla, de 19; Arturo Hernandez, de 4 años, con Basilia Martínez, de 24; Daniel Olivares Atienza, de 25, con María Estéban Royuela, de 25; Joaquín Martínez Ventura, de 29, con María Pérez Campaus, de 30, y Reyes Pérez Palomino, de 38, con Bonifacio Blanco Medina, de 40.

NACIMIENTOS

Arturo Collada Sarmiento, de Arturo y Dolores; Constancio Villena Moreno, de Andrés y Primitiva; Julio Fernández Avellán, de Amadora Fernández Avellán; Pro

meteo Rica Luis, de Felipe y Francisca; Luis Palomares Cuesta, de Eduardo y Agueda; Valeriano Delgado Cañas, de Marcelino y Paula; Antonia Escudero García, de Bernardino y Maximina; Manuela Osuna Serrano, de José y Marina; Andrés López Pérez, de Andrés y Patrocinio; Nicasio Pérez Cañada, de Ezequiel y Marcela; Amable Domínguez Buendía, de Rosa Domínguez Buendía. Segundo Mozo Contreras, de Segundo y Felisa; Antonio Esteve Salcedo, de Antonio y Juana; Federico Jiménez Borja, de Juan y Rafaela; Eugenia Cueva Hierro, de Claudio y Cesárea; Isabel Miguel Jiménez, de Teresa Miguel Jiménez, Victoriano Pérez Sevilla, de Dimas y Juana y María del Pilar Martínez Fernández, de Francisco y Leoncia.

DEFUNCIONES

Valentín Pardo Córdoba, de 72 años; María Encarnación Sánchez Moset, de 11 días; Daniela Cóllega Martínez, de 1 mes; Nicasio Zarzuela Utanda, de 58 años; Pedro Zarzuela Fernández, de 82; José Joaquín Marquina Suárez, de 65; Gertrudis Cañamares Mariana, de 50; José Agudo Braudo, de 2 meses; María Roca Delgado, de 28 idem; Prometeo Rica Inés, de 15 días y Petra Antón Pérez, de 76 años.

CUENCA: Tip. F. Viejobuena.

ALMANAQUE JUDICIAL PARA EL AÑO 1922

ENERO	FEBRERO	MARZO	ABRIL	MAYO	JUNIO	JULIO	AGOSTO	SEPTIEMBRE	OCTUBRE	NOVIEMBRE	DICIEMBRE
1 Dom.	1 Miércoles	1 Miércoles	1 Sábado.	1 Lunes.	1 Jueves.	1 Sábado.	Martes.	1 Viernes.	1 Dom.	1 Miércoles	1 Viernes.
2 L.	2 J.	Centés.	2 Dom.	2 M.	2 V.	2 Dom.	2 M.	2 S.	2 L.	Todos los	2 S.
3 M.	3 V.	2 J.	3 L.	3 M.	3 S.	3 L.	3 J.	3 Dom.	3 M.	Santos.	3 Dom.
4 M.	4 S.	3 V.	4 M.	4 J.	4 Dom.	4 M.	4 V.	4 L.	4 M.	2 J.	4 L.
5 J.	5 Dom.	4 S.	5 M.	5 V.	5 L.	5 M.	5 S.	5 M.	5 J.	3 V.	5 M.
6 J. Reyes	6 L.	5 Dom.	6 J.	6 S.	6 M.	6 J.	6 Dom.	6 M.	6 V.	4 S.	6 M.
7 S.	7 M.	6 L.	7 Viernes	7 Dom.	7 M.	7 V.	7 L.	7 J.	7 S.	5 Dom.	7 J.
8 Dom.	8 M.	7 M.	Dolores.	8 L.	8 J.	8 S.	8 M.	8 V.	8 Dom.	6 L.	8 F. Purí-
9 L.	9 J.	8 M.	8 S.	9 M.	9 V.	9 Dom.	9 M.	9 S.	9 L.	7 M.	sima.
10 M.	10 V.	9 J.	9 Dom.	10 M.	10 S.	10 L.	10 J.	10 Dom.	10 M.	8 M.	9 S.
11 M.	11 S.	10 V.	10 L.	11 L.	11 Dom.	11 M.	11 V.	11 L.	11 M.	9 J.	10 Dom.
12 J.	12 Dom.	11 S.	11 M.	12 V.	12 L.	12 M.	12 S.	12 M.	12 J.	10 V.	11 L.
13 V.	13 L.	12 Dom.	12 M.	13 S.	13 M.	13 J.	13 Dom.	13 M.	13 V.	11 S.	12 M.
14 S.	14 M.	13 L.	13 J. Santo.	14 Dom.	14 M.	14 V.	14 L.	14 J.	14 S.	12 Dom.	13 M.
15 Dom.	15 M.	14 M.	14 V. Santo	15 L.	15 J. Corpus	15 S.	15 M. Asun-	15 V.	15 Dom.	13 L.	14 J.
16 L.	16 J.	15 M.	15 S.	16 M.	Christi.	16 Dom.	ción Ntra	16 S.	16 L.	14 M.	15 V.
17 M.	17 V.	16 J.	16 Dom.	17 M. Cump	16 V.	17 L.	Señora.	17 Dom.	17 M.	15 M.	16 S.
18 M.	18 S.	17 V.	17 L.	del Rey.	17 S.	18 M.	16 M.	18 L.	18 M.	16 J.	17 Dom.
19 J.	19 Dom.	18 S.	18 M.	18 J.	18 Dom.	19 M.	17 J.	18 L.	19 J.	17 V.	18 L.
20 V.	20 L.	19 Dom.	19 M.	19 V.	19 L.	20 J.	18 V.	19 M.	20 M.	18 S.	19 M.
21 S.	21 M.	20 L.	20 J.	20 S.	20 M.	21 V.	19 S.	20 Dom.	21 J.	19 Dom.	20 M.
22 Dom.	22 M.	21 M.	21 V.	21 Dom.	21 M.	22 S.	20 Dom.	22 V.	22 J.	20 L.	21 J.
23 L. Días	23 J.	22 M.	22 S.	22 L.	22 J.	23 Dom.	21 L.	22 V.	23 S.	21 M.	22 V.
del Rey.	24 V.	23 J.	23 Dom.	23 M.	23 V.	24 L.	22 M.	23 Dom.	24 Dom.	22 M.	23 S. Días
24 M.	25 S.	24 V.	24 L.	24 M.	24 S.	25 M. San-	23 M.	24 Dom.	25 L.	23 J.	la Reina.
25 M.	26 Dom.	25 S.	25 M.	25 J. Ascen.	25 Dom.	tiago.	24 J.	25 M.	25 V.	24 V.	24 Dom.
26 J.	27 L. Car-	26 Dom.	26 M.	del Señor	26 L.	26 M.	25 V.	26 M.	26 S.	25 S.	25 L. Nati-
27 V.	28 M. Car-	27 L.	27 J.	26 V.	27 M.	27 J.	26 S.	27 J.	28 J.	26 Dom.	vidad.
28 S.	29 M.	28 M.	28 V.	27 S.	28 M.	28 V.	27 Dom.	28 J.	29 V.	27 L.	26 M.
29 Dom.	30 J.	29 M.	29 S.	28 Dom.	29 J. S. Pe-	29 S.	28 L.	29 V.	30 S.	28 M.	27 M.
30 L.	31 V.	30 J.	30 Dom.	29 L.	dro	30 Dom.	29 M.	30 L.	31 M.	29 M.	28 J.
31 M.		31 V.		30 M.		31 L.	30 M.	31 M.		30 J.	29 V.
				31 M.			31 J.				30 S.
											31 Dom.

Al hacer el cómputo de los días hábiles ténganse en cuenta los festivos de cada población: los inhábiles se marcan con diferente letra.

Folleto de EL MUNDO (52)

Cuentos y Narraciones

PRIMER AMOR

la cabeza y el vientre se le columpiaban con las sacudidas de la risa, hasta que al fin vino la tos a interrumpir las carcajadas, y entre risa y tos, involuntariamente, la vieja me regó la cara con rocío de saliva... Humillado y lleno de repugnancia me escapé de allí y no paré hasta el cuarto de mi madre, donde me lavé con agua y jabón y me dí a pensar en la dama del retrato.

Y desde aquel punto y hora ya no acerté a separar mi pensamiento de ella. Salir a la tía y escabullirme yo hacia su aposento, entrecerrar el cajón, sacar la miniatura y embobarme contemplándola, todo era uno. A fuerza de mirarla, figurábase que sus ojos entornados, al través de la voluptuosa penumbra de las pestañas, se fijaban en los míos, y que su blanco pecho respiraba afanosamente. Me llegó a dar vergüenza besarla, imaginando que se enojaba de mi osadía, y sólo la apretaba contra el corazón, o arrimaba a ella el rostro. Todas mis acciones y pensamientos se referían a la dama; tenía con ella extraños refinamientos y delicadezas nimias. Antes de entrar en el cuarto de mi tía y abrir el codiciado ca-

jón, me lavaba, me peinaba, me componía, como vi después que suele hacerse para acudir a las citas amorosas.

Me sucedía a menudo encontrar en la calle a otros niños de mi edad, muy armados ya de su cacho de novia, que ufanos me enseñaban carlitas, retratos y flores, preguntándome si yo no escogería también mi novia con quien casarme. Un sentimiento de pudor inexplicable me ataba la lengua, y sólo les contestaba con enigmática y orgullosa sonrisa. Cuando me pedían parecer acerca de la belleza de sus damisellitas, me encogía de hombros y las calificaba desdeñosamente de *feas y fachas*. Ocurrió cierto domingo que fui a jugar a casa de unas primitas mías, muy graciosas en verdad, y que la mayor no llegaba a los quince. Estábamos muy entretenidos en ver un estereoscopo, y de pronto una de las chiquillas, la menor, doce primaveras a lo sumo, disimuladamente me cogió la mano, y conmovidísima, colorada como una brasa, me dijo al oído:

—Toma.

Al propio tiempo sentí en la palma de la mano una cosa blanda y fresca, y vi que era un capullo de rosa, con su verde follaje. La chiquilla se apartaba sonriendo y echándome una mirada de soslayo; pero yo, con un puritanismo digno del casto José, grité a mi vez:

—¡Toma!

Y le arrojé el capullo a la nariz; desaire que la tuvo toda la tarde llorosa y de monos conmigo, y que aun a estas fechas, que se ha-

casado y tiene tres hijos, no me ha perdonado.

Siéndome cortas para admirar el mágico retrato las dos o tres horas que entre mañana y tarde se pasaba mi tía en la iglesia, me resolví por fin a guardarme la miniatura en el bolsillo, y anduve todo el día escondiéndome de la gente lo mismo que si hubiese cometido un crimen. Se me antojaba que el retrato, desde el fondo de su cárcel de tela, veía todas mis acciones, y llegué al ridículo extremo de que si quería rascarme una pulga, atarme un calcerín o cualquiera otra cosa menos conforme con el idealismo de mi amor purísimo, sacaba primero la miniatura, la depositaba en sitio seguro, y después me juzgaba libre para hacer lo que más me conviniese. En fin, desde que hubie consumado el robo, no cabía en mí; de noche lo escondía bajo la almohada y me dormía en actitud de defenderlo; el retrato quedaba vuelto hacia la pared, yo hacia la parte de afuera, y despertaba mil veces con temor de que viniesen a arrebatarme mi tesoro. Por fin lo saqué de debajo de la almohada y lo deslicé entre la camisa y la carne, sobre la tetilla izquierda, donde al día siguiente se podían ver impresos los cincelados adornos del marco.

El contacto de la cara miniatura me produjo sueños deliciosos. La dama del retrato, no en effigie, sino en su natural tamaño y proporciones, viva, airosa, afable, gallarda, venía hacia mí para conducirme a su palacio en un tren

rápido y volador. Con dulce autoridad me hacía sentar a sus pies en un cojín, y me pasaba la torneada mano por la cabeza acariciándome la frente, los ojos y el revuelto pelo. Yo le leía en un gran misal, o tocaba el laúd, y ella se dignaba sonreírse, agradeciéndome el placer que le causaban mis lecturas y canciones. En fin, las reminiscencias románticas me bullían en el cerebro, y ya era paje, ya trovador.

Con todas estas imaginaciones, el caso es que fui adelgazando de un modo notable, y que lo observaron con gran inquietud mis padres y mi tía.

—En esa difícil y crítica edad del desarrollo, todo es alarmante—dijo mi padre, que solía leer libros de medicina, y estudiaba con recelo las ojerzas oscuras, los ojos apagados, la boca contraída y pálida, y sobre todo, la completa falta de apetito que se apoderaba de mí.

—Juega, chiquillo; come, chiquillo—solía decirme.

Y yo le contestaba con abatimiento:

—No tengo ganas. Empezaron a discurrirme distracciones; me ofrecieron llevarme al teatro; me suspendieron los estudios, y diéronme a beber leche recién ordeñada y espumosa. Después me echaron por el cogote y la espalda duchas de agua fría, para fortificar mis nervios; y noté que mi padre, en la mesa o por las mañanas cuando iba a su alcoba a darle los buenos días, me miraba fijamente un rato y a veces sus manos se escurrían por mi espinoza abajo, palpando

LOECHES

PURGANTES DE DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS

Sales naturales de «La Margarita en Loeches»

BALNEARIO

Jardines, 15, Madrid

15 Junio a 15 Septiembre. Especialidad: Piel Higado, Aparato Digestivo. 60 años de Clínica

CONSULTORIO JURÍDICO-MERCANTIL

ABOGADO-DIRECTOR

César Huerta

ASUNTOS EN QUE INTERVIENE ESTE CONSULTORIO

Reclamaciones económico-administrativas. Pleitos y asuntos celestísticos, civiles y penales, mercantiles y contencioso administrativos. Quiebras y suspensiones de pagos. Testamentos y abintestatos. Igualatorio jurídico. Cumplimiento de exhortos. Consultas. Redacción de documentos privados.

Pidanse las Círculos explicativas de este Consultorio que se envían gratuitamente. Se admiten asuntos en los Juzgados de Belmonte, Cañete, Cuenca, Huete, Motilla Priego, San Clemente y Tarancón. Consultas de palabra, 5 pesetas. Por escrito, de 15 a 25, según su extensión y dificultades.

En caso de convenir al cliente, los honorarios se determinan con antelación.

Calderon de la Barca, 12 y 14. Teléfono núm. 59.

CUENCA

Para engordar cerdos

Se trata de un maravilloso invento moderno, importantísimo para los ganaderos y labradores así como para quienes tengan algunos animales y deseen engordarlos, tenerlos lustrosos, sanos, fuertes y libres de enfermedades. Este invento recibe el nombre de

POLVOS - DINAMO

(Marca registrada)

Fíjense bien en el nombre y no confundirse con otros polvos que ofrecen a precios más baratos algunos comerciantes, con una burda imitación que debe rechazarse.

Con una cucharada de POLVOS DINAMO que no llega a valer cinco céntimos, mezclada en la comida de los animales, se obtienen resultados rápidos y sorprendentes, sobre todo en cerdos cuyo peso llega a ser enorme y el tocino exquisito de la mejor calidad.

Lease el prospecto explicativo que llevan los paquetes. Los POLVOS-DINAMO se venden en paquetes cerrados de 1 kilo a 3,75 pesetas y de medio kilo a 2 pesetas.

Todos los paquetes deben estar cerrados y atados con una cuerdecita que se cruza en los extremos y llevan escrito el nombre POLVOS-DINAMO (marca registrada).

Los POLVOS-DINAMO se venden en todos los comercios de comestibles y en las Farmacias y Droguerías bien surtidas de España y América.

Depósito en Madrid: E. DURÁN (S. en C.) Mariana Pineda, 10.—Principales puntos de venta en la provincia: Farmacia y Droguería de Montero, Cuenca.—Farmacia y Droguería de Gimeno, Huete.—Farmacia de Madero, Tarancón.—Alfonsino Alfaro, Ledaña.—Jose Riera, Valverde del Júcar, etc. etc.

ACADEMIA - PENSIÓN PALAFÓX

CABALLEROS 17. — CUENCA

Director: DON ANTONIO BENÍTEZ, Farmacéutico

Grandes reformas.—Competente profesorado.—Abierta todo el año.—Sección especial para señoritas.—Resultado brillante en todos los exámenes.—Esta Academia es la más antigua de Cuenca.

Reglamentos y noticias pídanse a su Director

RENÉS EXZEMAS REBELDES ALOPECIAS

y casi todas las enfermedades de la piel CURAN con las irradiaciones

ULTRA-VIOLETA

de la lámpara de cuarzo de RACH BAD KISTER.

Resultados idénticos a los obtenidos por la lámpara de «Kronayer» utilizada por los especialistas en Dermatología.

Gabinete de irradiación de DON ANTONIO ACERO, Calle del Dr. Chirino, 1. 1.ª CUENCA. (De 4 a 6).

Literatura y experiencias técnicas para los compañeros médicos que deseen conocer este nuevo procedimiento.

L' UNION

Compañía Francesa de Seguros contra incendios.—Establecida en París, en su Palacio, 9 Place Vendome

FUNDADA EN 1828

SINIESTROS PAGADOS PRIMAS COBRADAS EN

desde el origen de la Compañía AÑO 1918

Fr. 501.000.000 49.913.000 Frs.

Delegación General para España: Madrid, Espoz y Mina, 1 (Puerta del Sol), Subdirector en Cuenca: Enrique Patrón, Mariano Catalina, 26, pral

(Autorizada por la Comisaría General de Seguros, bajo la responsabilidad de la Compañía.—Diciembre, 1918)

VINOS DE MESA DE VIRGILIO MONTES

EN ESTE ALMACÉN

establecido por el cosechero en Cuenca calle de E. Sánchez Vera 31, frente al teatro de La Fraternal y en la entrada del Parque se venden desde una arroba vinos puros de 13 a 14 grados de riqueza alcohólica natural y de fino bouquet.

COMERCIO DE TEJIDOS Y PAQUETERIA LAS TRES B B B

CASA DE ABILIO

GRANDES SALDOS DE TEJIDOS :: BARATO PERMANENTE

Esta casa es la que vende a precio más reducido en toda la región

MINGLANILLA

— (CUENCA) —

HOTEL DE EUROPA

DE JOSÉ SÁNCHEZ RIVERA, 2

Frente a la renombrada casa de don Julio Balanza VALENCIA

La Confianza

Nuevo almacén de muebles de Juan Julián González, Herreiros, 12, Cuenca. Surtido completo y económico en camas, comedores, sillerías, armarios y demás muebles de uso corriente y de lujo. Exposición de muebles con entrada libre para todo el que desee informarse de clases y condiciones.

Manuel Rodríguez

Venta de granos, semillas púrpura blanca, vinos y aguardientes. Mariano Catalina, 60 CUENCA

Don Luis Chiva

Veterinario establecido en Minglanilla

Garantiza el tratamiento curativo de las cojeras crónicas en el caballo y demás animales domésticos.

SANTAMARÍA presenta lo más moderno en

Sombreros y Gorras

MARIANO CATALINA, 22

— CUENCA —

«La Amuebladora»

DE FÉLIX NAVARRO

Gran fábrica de camas y muebles de todas clases y estilo. Grandes existencias en camas de madera, despachos, comedores, alcobas y sillerías. Colgaduras, divanes y tapicería. Centros y percheros. Muebles de fantasía al más novedoso.

NO EQUIVOCARSE:

Esta casa no tiene sucursales ni Almacén y despacho:

Calderón de la Barca, 19

Talleres: Puente de Palo. — Cuenca

PENSIÓN MARTÍ

a cargo de Emiliano Real

Antiguo dueño del Hotel Europa

Excelentes habitaciones.—Trato esmerado.

Hay ascensor.—Rnsafa, 5.

Enfrente del Teatro y Café Martí. Valencia.

Nueva Casa de Viajeros

EMILIO ORTEGA

Situada en el centro de la población.—Servicio esmerado.—Precios económicos.—Amplias habitaciones.

Plaza de Cánovas, núm. 13. CUENCA



RELOJERÍA

de L. Redondo CUENCA

De Alemania, han vuelto a recibirse nuevas máquinas «RAPIDAS CLAES» para hacer medias y se venden en la Relojería de Redondo a precios económicos.

Se mandan catálogos de Relojes, Óptica, Máquinas de hacer medias, de escribir, Gramófonos y objetos para regalos.

Perfumería de Vera.

Productos: Paele, Higea, Peca-Cura, Emilman, S. I. Floralia, Mirurgia, Piver, Guelle Freres, Rombigant, Cuadray, Dosin, Gotti, D'Orsay, Guerling, Luvín, Danze, y todo lo que exista en el ramo de perfumería. Jabones de las mejores marcas. despacho de la Finísima Colonia, Royal Florida, Victoria de la casa Tomás y cambio de frascos en esta casa.

Vende barato. No confundirse. Junto a las Máquinas Singer. Cuenca.

SE TRASPASA una Droguería bien montada, en buenas condiciones y se arrienda el local donde está instalada dicha Droguería. Para tratar, con el dueño, Luciano Rivera, Minglanilla.

Abonos completos RADIO-SOL

Fórmula especial para Viñas y Olivos

Enriquece la planta notablemente y proporciona un aumento de fruto extraordinario. (Agricultores! No dejéis de usar este Abono Especial con Garantía de Análisis. Nitrato de sosa de Chile para abonos de Primavera.

Federico Picazo

Depósito de venta: CUENCA Y TARANCÓN.

ALVARO MARTINEZ GARCIA

Fabricante de Abonos de Soma

Ofrece a su clientela su nuevo taller en la calle de Calderón de la Barca, 3 (frente a Casa Canales), antes Cardenal Payá, núm. 1.

CUENCA.

PARA CURAR o ALIVIAR LA

TOS

TÓMENSE LAS ANTIGUAS Y RENOMBRADAS PASTILLAS PECTORALES DEL

Dr. ANDREU

Pidanse en las farmacias

ASMÁTICOS

usad los CIGARRILLOS y PAPELES AZOADOS del mismo AUTOR,

que calman el

ASMA

al instante, por fricción con sus

CASA PICAZO

:: CUENCA Y TARANCÓN ::

TEMPORADA DE INVIERNO 1921-22

Grandiosos surtidos en los ramos de Tejidos, Confecciones y Pañería

LAS ÚLTIMAS NOVEDADES en Lanería y Sedería para vestidos Terapielos, Paños, Felpas, Caracules y Rizados para abrigos de señoras y niñas.

DEPOSITO DE ARTICULOS DE LOS PIRINEOS.—Géneros en pieza, por metros, y distintos modelos de abrigos para señoras y niños, en los colores y estilos de mayor fantasía.

SUGESTIVA SECCION DE ABRIGOS CONFECCIONADOS PARA SEÑORA, formada por los modelos de más éxito de LA VILLA DE PARÍS, de Madrid, y NEW-ENGLAND, de Barcelona.

Abrigos gabardina de gran actualidad.

PARA CABALLEROS.—Precioso y extenso surtido en Pañería de color y negra. Gabanes confeccionados. Pellizas Impermeables.

PRIMERA CASA en Camisería, Corbatería y Géneros de punta.

Sastrería a la medida :: Cortador de primer orden

Vinos que se vuelven

o están expuestos a sufrir alguna alteración de las muchas que hacen desmerecer el valor de estos caldos se corrigen con el

VINICONSERVADOR

producto enológico preparado con materias químicamente puras y en proporciones exactas ajustadas a las que tolera la ley.

Este producto es completamente inofensivo.

Se aplica después de hecho el vino para corregir o prevenir cualquier alteración, en la proporción de un kilo por cada 250 arrobas de 16 litros.

PRECIO: 14 pesetas el kilo, 7,50 el medio kilo.

Prospectos y pedidos a la Administración de LA INFORMACION AGRICOLA: Almirante, 19, Madrid — Apartado núm. 6.

¡AGRICULTORES!

Abonado con nitrato de sosa. Es un abono excelente para toda clase de cultivos. Se vende en todas las casas importantes que se dediquen al comercio de abonos. Informes y folletos gratis para su aplicación dirigiéndose al Comité de Nitrato de Sosa de Chile.

Almirante, 19, Madrid.—Apartado núm. 6

Especialidades farmacéuticas MONTERO

MARIANO CATALINA, 48 Y 50.—CUENCA.

NEUMONAL, a base de codeína, arrenal mentol ync sustancias balsámicas. TOSFENOL, a base de medicamentos de origen vegetal, específicos anti-tosuri por excelencia.

De venta en todas las farmacias de España. Depósito general en CUENCA FARMACIA MODERNA DE MONTERO.

ARTROSAN, a base salicilato de sosa.

GLUCOSIL, medicación antidiabética.

NÚCLEO FERROL, reconstituyente de primer orden, del que se venden mensualmente miles de frascos.

CAMISERIA MADRILEÑA

DE Gabriel Barreda

28, CALDERON DE LA BARCA, 28

Casa especial en encargos a la medida.

Perfumería, Corbatería, Confecciones de ropa blanca para señoras y niños.

«LA ESPAÑA»

ALMACÉN DE COLONIALES

DE Manuel Caballero

Mariano Catalina 29, T. 5.—Cuenca.